



**EGLISE PROTESTANTE  
UNIE DE FRANCE**  
communio n luthérienne et réformée  
Paroisse de Saint-Maur-des-Fossés

# L'ÉPÎTRE

Mai – Juin 2023  
N° 62

Bulletin d'information de la paroisse de  
l'Église Protestante Unie de France de Saint-Maur des Fossés

## Édito

### La rencontre de Jésus avec la Samaritaine : Évangile selon Jean, chapitre 4, verset 24 : Dieu est esprit.

Le partage spirituel que nous avons eu pendant le temps de Carême, avec l'accompagnement du professeur Jean Ansaldi à travers son petit fascicule **Dire la foi aujourd'hui – petit traité de la foi chrétienne**, nous a éclairés sur plusieurs pans de notre vie. Les participants ont pris leur part dans cette édification spirituelle qui nous a appris à affronter nos propres limites dans le témoignage et l'expression de notre foi.

Dire sa foi aujourd'hui, selon les lieux où nous sommes à un moment donné, et dans un monde où les repères évoluent en permanence, est un défi.

Loin de moi la pensée que ce fut plus aisé à une autre époque. Devant la permanente mutation des conditions de vie, la présence du Saint-Esprit (et la Parole de Dieu qui l'accompagne) est nécessaire pour exprimer sa conviction.

Si pour moi, Jésus-Christ est le Seigneur, je dois pouvoir l'exprimer afin qu'en ressentant le bien que cela me procure, mon entourage en soit tout aussi bénéficiaire. Une lumière véritable qui brille dans les cœurs.

Dire sa foi aujourd'hui est un risque. La rencontre de Jésus avec la Samaritaine dans une conversation inattendue, nous pousse à nous risquer.

En effet, Cette conversation entre Jésus et la Samaritaine donne un repère important qui est en réalité un pilier de la foi chrétienne : ***Mais l'heure vient, et elle est déjà venue, où les vrais adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité ; car ce sont là les adorateurs que le Père demande. Dieu est Esprit, et il faut que ceux qui l'adorent, l'adorent en esprit et en vérité. La femme lui dit : Je sais que le Messie doit venir celui qu'on appelle Christ ; quand il sera venu, il nous annoncera toutes choses ...*** (Évangile selon Jean, chapitre 4, versets 23 à 25)

- Je crois que dire ma foi aujourd'hui commence par une rencontre avec le Christ vivant, qui me renouvelle, en me disant : **va, ta foi t'a sauvé.**
- Par Lui, Dieu qui est Esprit et que j'adore en esprit me devient proche puisqu'il est Parole, Chemin, Vérité et Vie.
- Je crois que son Esprit rend témoignage au Christ dans le monde et fait sa demeure en tous ceux qui confessent que Jésus-Christ est le Seigneur.
- En Église, Dieu rassemble ceux qui croient en Lui et Il les associe à son œuvre créatrice qui n'a pas de fin. **Dieu est Esprit et il faut que ceux qui l'adorent, l'adorent en esprit et en vérité.**

Au moment où nous allons célébrer la Pentecôte, la venue du Saint-Esprit qui va demeurer en chacun de nous, j'invite tous ceux qui confessent Jésus-Christ comme Seigneur et Sauveur à se risquer dans l'expression de leur conviction afin de briller dans ce monde qui devient de plus en plus inhospitalier.

Pasteur Jean-Pierre ZANG

## Assemblée générale du 26 mars 2023

---

Voici le résumé du rapport d'activité présenté lors de notre assemblée générale annuelle. Outre la lecture du rapport, le bilan financier 2022 et le budget 2023 ont été présentés par le trésorier, et votés. Un statut du projet d'Église verte, ainsi que le rapport d'activité de nos deux associations sœurs (Entraide et JCP) ont été exposés, enfin notre pasteur a présenté les perspectives de la paroisse.

L'année 2022 a marqué le retour à la normale pour notre paroisse, après les années marquées par la pandémie Covid. Les motifs de réjouissance ont été nombreux, plusieurs défis restent bien présents.

### Activités ecclésiales

Les cultes ont été assurés toute l'année – août mis à part – par notre Pasteur ainsi que par nos prédicateurs laïcs et amis pasteurs invités. Nous avons repris progressivement le rythme mensuel de la Sainte-Cène. Des cultes spécifiques ont été animés : le culte œcuménique de la semaine pour l'unité des chrétiens, le culte parents-enfants des Rameaux, la veillée et le culte de Pâques, le culte de la Pentecôte, le culte de rentrée avec notre pasteur président de région Samuel Amédéo, le culte de Noël des écoles bibliques, la veillée et le culte de Noël (ce dernier à Champigny).

En dehors des grandes occasions, il faut souligner le fléchissement du taux de fréquentation de nos cultes, une quinzaine de participants en moyenne. Les cultes à l'extérieur sont restés anecdotiques par suite des précautions de lutte contre le Covid. Néanmoins 2 mariages, 4 baptêmes, 5 confirmations ont été célébrés, ainsi que 6 cultes d'action de grâce, notamment en mémoire de nos paroissiens disparus : Michel Geoffroy, Madeleine Archambeau, Denise Pintard, Angenord Belle.

### Activités paroissiales

Les séances d'école biblique et de catéchisme ont été animées par l'équipe de catéchètes toute l'année, d'abord mensuellement et en partenariat avec l'EPUDF de Champigny, puis à la rentrée en autonomie et tous les 15 jours. Le partage biblique a eu lieu une fois par mois, centré cette année sur *la prière par Kierkegaard*. 5 séances des « Juedis de Carême » ont été organisées avant Pâques. Notre paroisse a pris part aux activités œcuméniques départementales et locales, avec notamment l'accueil du culte de la semaine pour l'unité des chrétiens. La paroisse a participé au synode régional annuel de l'EPUDF ainsi qu'aux rencontres de nos paroisses du Secteur et du Consistoire. Le Conseil presbytéral s'est réuni chaque mois pour traiter des affaires courantes et des projets de la paroisse. Nous avons engagé par ailleurs une réflexion sur les modes de communication au sein de notre paroisse et vers l'extérieur, notamment sur le web et les réseaux sociaux. L'Entraide, si elle existe dans le cœur des paroissiens, n'a pas bénéficié d'une infrastructure ni de ressources dédiées autour d'un projet commun cette année, de même que les activités pour les jeunes post-caté et adultes actifs. Enfin les deux activités festives ont pu avoir lieu, que sont la brocante des Marronniers en septembre puis la fête de la paroisse en novembre, incluant un samedi après-midi de spectacles.

### Gestion des locaux

Un effort budgétaire important a été requis cette année pour la réfection complète du sol de la cuisine et des salles d'eau du presbytère de notre pasteur. Nous avons par ailleurs poursuivi la réfection des peintures murales. Lors du second semestre a été engagé un échange avec la commission immobilière régionale de l'EPUDF sur les opportunités d'évolution de notre temple, afin de limiter les coûts d'entretien et le rendre plus attrayant et accessible ; l'échange s'est poursuivi en 2023. Enfin l'activité de mise à disposition des salles de notre temple auprès de partenaires associatifs extérieurs, constitue toujours une composante essentielle de l'équilibre de fonctionnement de notre paroisse, par l'ouverture sur le monde extérieur qu'elle inspire, et les recettes budgétaires qu'elle génère.

**Pascal JUIGNER, Président du Conseil presbytéral.**

## Relation avec les personnes âgées ou fragiles

Nous restons très attentifs à ce qui peut arriver aux uns et aux autres. Les cultes de Pâques, de Pentecôte et de Noël devront être diffusés sur notre Chaîne YouTube avec la participation des uns et des autres pour témoigner de notre détermination à vivre la communion ecclésiale.

Les 21 marches qui mènent à notre Temple sont dissuasives pour les personnes d'un certain âge ou souffrant d'un handicap. Je propose l'installation d'un écran relai dans le hall d'entrée permettant de suivre en direct nos différentes célébrations religieuses.

L'initiative du Conseil presbytéral appelant les uns et les autres à une relation téléphonique entre paroissiens sera pérennisée. Les cultes de maison doivent reprendre avec une équipe de 2 ou 3 volontaires autour du pasteur. Ces rencontres entre paroissiens sont très appréciées.

## Les jeunes, le catéchisme et l'école biblique

Tout mouvement de jeunes a besoin d'un animateur en plus d'être accompagné par les familles. Les initiatives doivent être en phase avec leurs attentes et les projets qui suivent doivent correspondre au tempérament et au besoin d'épanouissement du groupe. Nous y réfléchissons en secteur et sommes à la recherche d'un leader bien formé (BAFA, BAFD).

Pour ce qui est des activités de catéchisme et de l'école biblique, les familles devront rigoureusement respecter le calendrier fixé dès le mois de septembre pour toute l'année scolaire. C'est la seule solution pour enrayer l'absentéisme de cette activité clé d'une église locale.

À notre dernier synode régional, nous, pasteurs de notre secteur dans le Val de Marne, avons tenu à faire le point sur la situation des jeunes et avons proposé un projet de dynamique commune. Nous aimerions compter sur les parents. Ils sont les premiers accompagnateurs.

## Projet de dynamique commune

L'expérience montre que là où il y a une possibilité de promouvoir une dynamique commune entre les églises locales, cette initiative est toujours bénéfique pour les paroisses participantes.

Avec nos paroisses de Saint-Maur, Créteil, Champigny et Vincennes, nous pouvons envisager un tel projet, car nous sommes géographiquement proches, et nous avons quelques pistes :

- pour les enfants de l'école biblique, un temps de rencontre avec animations et goûter,
- pour les jeunes du catéchisme, un temps de rencontre en plus du week-end du Consistoire et du week-end Connexions
- un concert avec les différents groupes et chorales de nos paroisses

Il ne s'agit pas ici de fusionner nos groupes respectifs, mais de promouvoir des rencontres porteuses de dynamisme pour nos paroisses. Chaque communauté apportera sa spécificité et ses « talents » pour faire de ces rencontres un temps de partage, de ressourcement et de témoignage.

Trois rencontres par an semblent un bon rythme.

Chacune de ces rencontres aura lieu dans une paroisse différente. Par exemple, pour l'année N, la rencontre des enfants de l'école biblique à Créteil, celle des catéchumènes à Vincennes et le concert à Saint-Maur. L'année suivante, rencontre des enfants de l'école biblique à Champigny, les catéchumènes à Créteil et le concert à Vincennes. L'année suivante, rencontre des enfants de l'école biblique à Saint-Maur, les catéchumènes à Champigny et le concert à Créteil.

Le sens de ce que nous proposons est que nous nous encourageons les uns et les autres, et portions un témoignage commun avec les uns et les autres.

**Pasteur Jean-Pierre ZANG**

## Votes de l'Assemblée générale du 26 mars

---

Les 49 membres de l'église présents ou représentés ont voté à l'unanimité en faveur de :

- le quitus sur le budget 2022 et l'adoption du budget 2023.
- la mise en conformité de nos statuts avec la loi dite «contre les séparatismes» du 24 août 2021, conformément au modèle établi par l'Église Protestante Unie de France.
- l'acceptation du legs universel de notre doyenne Madeleine Archambeau, décédée le 1<sup>er</sup> novembre 2022. Par ce legs, notre chère amie a marqué son attachement à notre communauté et sa confiance en notre capacité à en faire un usage conforme avec ce qui a parcouru sa vie de bout en bout : la grâce et la gloire de Dieu. Il nous reviendra donc d'honorer sa grande générosité.

### Nouveau : Notre page Facebook «Protestants à Saint-Maur»

---

Soucieux de nous faire connaître et apprécier plus largement, cette nouvelle page créée pour notre église locale comprend des informations sur nos célébrations culturelles, sur toutes nos activités associatives, ainsi que des réflexions théologiques et des liens vers des articles ou des interviews issus de revues protestantes. Elle est aussi joliment illustrée.

N'hésitez pas à la consulter, et surtout de vous y abonner afin de suivre très régulièrement la vie de notre église locale et des différentes facettes de notre protestantisme.

Pour ce faire, aller sur Facebook, puis rechercher «Protestants à Saint-Maur». Ou sur notre site <https://saint-maur.epudf.org/> cliquer sur « Notre page Facebook » ou cliquer directement sur le lien suivant : <https://www.facebook.com/profile.php?id=100085818447775>



### Vers un nouveau souffle : Pourquoi le label Église verte ?

---

Parce que nous croyons que Dieu se révèle par son œuvre, et qu'il l'a confiée aux hommes qui doivent la cultiver et la garder ;

Parce que la vie sur terre est une bénédiction et montre l'amour de Dieu, et qu'agir pour la préserver est une façon d'aimer son prochain et d'agir pour la justice ;

Parce que la crise écologique nous engage à entendre le cri de la terre qui "gémît en travail d'enfantement" (Épître aux Romains, chapitre 8, verset 22) et à choisir, dans l'espérance, des modes de vie, prémices d'une création nouvelle réconciliée en Christ.

Nous vous proposons de nous rejoindre pour réfléchir ensemble à des actions concrètes :

- Réaliser un nouvel éco-diagnostic pour voir les progrès depuis l'obtention du niveau 1 «Graine de Sénevé» en 2019 et actualiser notre programme de nouvelles initiatives à mener dans notre paroisse ;
- Rencontrer les représentants d'autres paroisses chrétiennes : églises catholiques Notre-Dame du Rosaire à Saint-Maur et Notre-Dame de Vincennes, EPUF de Créteil, volontaires pour la démarche Église verte, pour préparer des initiatives communes.

A voir : documentaire «Écologie : le nouveau souffle de l'Église» : <https://youtu.be/y5AtQUJJeFI>

**Françoise DELANOY et Catherine GELIN-VOLLOT**



**Café Théophil** : Les rencontres-débat de JCP ont repris, co-animées par notre Pasteur et le père Firmin NIYONEMEYE, avec un public présent et participatif.

La prochaine réunion, dont le sujet sera «Peut-on rire de tout», se déroulera mardi 30 mai au Central Café, avenue du Four, en face de l'église Saint-Nicolas.

Par ailleurs, une dernière réunion du **groupe germanophone Amic'allemand** permettra à ses membres d'aller au théâtre, à la Cartoucherie.

**Le cycle de conférences culturelles** présentées par Alain BAUDOUX est terminé pour cette année, et reprendra en octobre prochain avec des thématiques centrées sur l'art, ou l'histoire.



La **saison des Rencontres Musicales** se poursuit, suivies par un public fidèle qui a apprécié la diversité et la qualité des concerts proposés.

Dimanche 14 mai à 16h aura lieu le concert « Voyage en Espagne ».

Enfin, le concert du Duo Palissandre du 4 juin clôturera ces Rencontres, qui redémarreront dès le 24 septembre après la pause estivale. Les programmes sont disponibles au temple et sur le site internet.

Nous comptons toujours sur votre soutien pour nous aider à continuer notre action culturelle. Vous pourrez télécharger le bulletin de cotisation, ainsi que le programme des concerts sur la page :

<https://www.eglise-protestante-unie.fr/saint-maur-des-fosses-p71319/activites-culturelles-jcp-se1851>



Vous pouvez enfin toujours suivre l'actualité de JCP en vous abonnant à notre page Facebook <https://www.facebook.com/jcp.94>



**Patricia THORAVAL – Présidente**  
[Jcp\\_94@sfr.fr](mailto:Jcp_94@sfr.fr) 06.13.43.50.95

## Activités de notre église

**Dans les familles :** le dimanche de Pâques 2023, nous avons eu la joie de célébrer les baptêmes des enfants **Thiago Pierre-Anthony et Elie Martial MAZE MAZE**. Que notre Dieu veille sur cette grande famille et sur son église.

Mai 2023			Juin 2023		
Samedi	6	10h30 Partage biblique	dimanche	4	<b>Stand brocante</b> <b>10h30 Culte</b> 16h JCP – Concert Duo Palisandre
dimanche	7	<b>10h30 Culte avec les Anciens Combattants</b>	mardi	13	20h30 Conseil presbytéral
mardi	9	10h30-12h30 Pastorale à Champigny 20h30 Conseil Presbytéral	dimanche	11	<b>10h30 Culte</b> 10-14h Journée Jeunes avec repas
samedi	13	13h-18h Louange	mercredi	14	10h30-12h30 Pastorale à Champigny + repas
dimanche	14	<b>10h30 Culte</b> 10h-12h Ecole biblique - Catéchisme & repas ouvert à tous 16h JCP – Concert	samedi	17	10h-12h Bilan et perspectives Ecole biblique – Catéchisme
dimanche	21	<b>10h30 Culte</b>	dimanche	18	<b>10h30 Culte</b>
dimanche	28	<b>10h30 Culte de Pentecôte</b> 10h-12h EB-KT	dimanche	25	<b>10h30 Culte</b>
mardi	30	20h30 JCP Café THEOPHIL : Peut-on rire de tout ? Central Café St-Maur	mardi	27	20h30 JCP - CA

L'ÉPÎTRE : Bulletin d'information de la paroisse de l'Église Protestante Unie de France de Saint-Maur des Fossés

Pasteur : Jean Pierre ZANG - courriel : [jpd.zang@gmail.com](mailto:jpd.zang@gmail.com)

Président du Conseil Presbytéral : Pascal JUIGNER - courriel : [pascaljuigner@hotmail.com](mailto:pascaljuigner@hotmail.com)

Vice-Président du Conseil Presbytéral Philippe VOLLOT - courriel : [ph.vollot@sfr.fr](mailto:ph.vollot@sfr.fr)

42, avenue Joffre - 94100 SAINT-MAUR DES FOSSÉS - 01 48 83 09 32

Virement à adresser à la Caisse d'épargne IBAN : FR76 1751 5900 0008 4972 5445 969

Don en ligne : <https://epudf-saint-maur-des-fosses.s2.yapla.com/>

[www.epufsaint-maur.com](http://www.epufsaint-maur.com) - [Notre page Facebook](#)

courriel : [contact@epufsaint-maur.com](mailto:contact@epufsaint-maur.com)